

# S O M M A I R E

## **Dossier** **Espaces, mouvements et territoires du soin 3**

<b>ESPÈCES D'ESPACES : CEUX QUI SOIGNENT, CEUX QUI RENDENT MALADE</b>	
<b>Du point de vue des patients</b>	<b>4</b> <i>Michel Bourdon-Giesemann, Jean Bescós, Yolande Rousseau, Anne-Marie Pabois</i>
<b>Du côté des soignants</b>	<b>6</b> <i>Patrice Muller, Marina Jamet, Didier Ménard</i>
<b>Un hôpital où il fait bon vivre</b>	<b>9</b> <i>Anne Perraut Soliveres</i>
<b>Hôpital de Bondy, un esprit différent</b>	<b>11</b> <i>Yveline Frilay</i>
<b>La commande hospitalière</b>	<b>13</b> <i>Yann Marie</i>
<b>Quand le domicile devient lieu de soin</b>	<b>17</b> <i>Anne Perraut Soliveres, Dominique Cuchi</i>
<b>Ecologie mentale et « nouveaux territoires de l'art »</b>	<b>18</b> <i>Valérie Marange</i>
<b>Franco Basaglia, celui qui a fermé l'asile</b>	<b>21</b> <i>Mario Colucci, Pierangelo Di Vittorio</i>
<b>Docteur « SROS » et Mister « T2A » : le territoire assassiné</b>	<b>29</b> <i>Jacques Richaud</i>
<b>« SROS III » : un atout ou une menace pour la santé publique ?</b>	<b>33</b> <i>Henri Dubois</i>

<b>ESPACE-TEMPS, ENGLUEMENTS, DÉPLACEMENTS, DÉTERRITORIALISATION</b>	
<b>Secteur psychiatrique et territoire de santé :</b>	
<b>le marché avance masqué</b>	<b>37</b> <i>Claire Gekiere</i>
<b>Verticalités et horizontalités ou l'institutionnel et le réseau</b>	<b>40</b> <i>Marie-Jeanne Martin</i>
<b>Oser sortir</b>	<b>42</b> <i>Suzanne Kilichek, Valérie Genti, Colette Lecorre, Claude-André Lepresle</i>
<b>Rouge ou blanc</b>	<b>45</b> <i>Christian Jouanolou</i>
<b>L'Eure, désert médical, un avenir inéluctable</b>	<b>47</b> <i>Monique Fontaine</i>
<b>Le nouveau capitalisme redessine les espaces</b>	<b>50</b> <i>Yannick Sencébé</i>
<b>Internet, une aide pour (se) soigner</b>	<b>52</b> <i>Une patiente</i>
<b>Ils ont déshumanisé ma Sécu</b>	<b>54</b> <i>Jeanne Mare</i>
<b>Les sans territoire de vie</b>	<b>55</b> <i>Patrick Dubreil</i>
<b>Ce que signifie l'inégalité territoriale</b>	<b>56</b> <i>Christiane Voltaire</i>

<b>DES LIEUX POUR DE NOUVEAUX DIALOGUES, DE NOUVELLES CIRCULATIONS</b>	
<b>La microstructure médicale</b>	<b>60</b> <i>Georges-Henri Melenotte, Alexandre Feltz</i>
<b>La maison de santé amandinoise</b>	<b>62</b> <i>Michel Serin, Frédéric Jacquetin</i>
<b>Le RH du mardi soir</b>	<b>65</b> <i>Patrice Muller</i>
<b>Les Conseils de quartier</b>	<b>66</b> <i>Yveline Frilay</i>
<b>Paroles de malades andalous</b>	<b>68</b> <i>Bernard Senet</i>
<b>Faisons un rêve...</b>	<b>69</b> <i>Bernard Meslé</i>
<b>Un enjeu géopolitique majeur : le niveau local</b>	<b>70</b> <i>Patrice Muller</i>

## **Rubriques**

<b>Edito</b>	<b>71</b>	
<b>Actu politico-médicale : Au revoir les enfants ?</b>	<b>72</b>	<i>Jacques Richaud</i>
<b>Dates à retenir sur vos agendas</b>	<b>73</b>	
<b>Pour un projet alternatif du système de santé</b>	<b>74</b>	<i>Syndicat de la Médecine Générale</i>
<b>Santé publique : Les centres de santé en Andalousie</b>	<b>83</b>	<i>Daniel Coutant</i>
<b>La massification</b>	<b>87</b>	<i>Antonio Escolar Pujolar</i>
<b>Fin de vie : Aider à mourir</b>	<b>88</b>	<i>Bernard Senet</i>
<b>Pétition : Nous soignants, avons en conscience, aidé médicalement des patients à mourir humainement</b>	<b>90</b>	
<b>Le médicament : Du nouveau en substitution</b>	<b>91</b>	<i>Martine Devries</i>
<b>Nous avons lu pour vous</b>	<b>92</b>	<i>Marie Kayser, Martine Devries</i>
<b>Courrier des lecteurs</b>	<b>93</b>	<i>Guillaume Marien</i>